

Fecha: 05-06-2025

Medio: La Tercera

Supl.: La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: **Partidarios de Evo Morales acentúan bloqueos y presidente Luis Arce denuncia presiones para que renuncie**

Pág.: 34

Cm2: 737,6

VPE: \$ 7.338.324

Tiraje:

78.224

Lectoría:

253.149

Favorabilidad:

No Definida

Partidarios de Evo Morales acentúan bloqueos y presidente Luis Arce denuncia presiones para que renuncie

El Tribunal Supremo de Justicia presentó una denuncia para que investigue la amenaza difundida mediante un video en contra de varias instituciones del Estado para intentar forzar una nueva candidatura del expresidente.

Fernando Fuentes

Varios miles de choferes del transporte de pasajeros marcharon este miércoles en La Paz para protestar contra la escasez de dólares y combustibles, que desde hace semanas genera largas filas de vehículos en las gasolineras.

Desde 2023 Bolivia atraviesa una crisis económica derivada de la falta de moneda estadounidense. La situación ha empujado al gobierno a casi agotar las reservas internacionales líquidas, que destina a importar combustibles para venderlos en el mercado interno a precio subsidiado.

“Nos hemos movilizado para tratar que el gobierno nos escuche y vea cómo estamos sufriendo”, dijo a la AFP José Arce, de 62 años. El transportista contó que realiza filas de “dos a tres días” para cargar gasolina en una estación de servicio, e incluso debe dormir en su vehículo para no perder su turno.

Este miércoles caminó con sus colegas ocho kilómetros desde la ciudad de El Alto hasta el corazón de La Paz, sede de gobierno. Cientos de policías antimotines cortaron el ingreso a la Plaza de Armas, donde están el Palacio de Gobierno y el Congreso.

Según informa el diario La Razón, miles de transportistas determinaron entrar en huelga de hambre debido a la falta de combustible en el departamento de La Paz y anunciaron que dejarán de pagar peajes a partir del próximo lunes.

Además, los choferes exigen la renuncia de varias autoridades del gobierno y el congelamiento de créditos bancarios, porque el sector no pudo generar ingresos debido a que no pudieron cargar gasolina.

Los conductores piden la destitución del ministro de Hidrocarburos, Alejandro Galarreta; del de Economía, Marcelo Montenegro; del director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), German Jiménez, y de autoridades de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), debido a que, pese a todos los acuerdos alcanzados desde la gestión pasada, no fueron capaces de normalizar el suministro de gasolina y diésel.

“Hay responsables y hay culpables dentro del gobierno. Si no se va el ministro



► Evo Morales fue presidente de Bolivia entre el 2006 y el 2010.

de Hidrocarburos, el ministro de Economía, el presidente de la ANH, el presidente de YPFB se va a tener que ir Lucho (Luis Arce)”, advirtió Limbert Tancara, secretario ejecutivo de la Federación del Transporte Libre de La Paz.

De cara a la crisis, el exministro de gobierno y candidato presidencial del oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS), Eduardo Del Castillo, afirmó que se necesita

dar soluciones inmediatas a los problemas económicos del país “sin mezquindades políticas ni electorales”.

Mediante un video difundido en su cuenta de Facebook, Del Castillo reconoció que hay incertidumbre, molestia de la población por las filas y precios, además de la “impotencia de quienes ya no pueden más”, por lo que “esto no puede seguir así”.

Por tanto, en su criterio, independientemente de los resultados de las elecciones generales del próximo 17 de agosto, “el que

debe tomar las decisiones inmediatas hoy es el actual presidente del país”, Luis Arce.

En ese marco, demandó “acciones inmediatas del presidente del Banco Central de Bolivia (BCB)”, Edwin Rojas, quien -a su juicio- “debe ejercer su responsabilidad en coordinación con todas las instituciones que fuesen necesarias”.

Así, el candidato presidencial propuso la emisión de bonos colaterizados, colocación anticipada de activos y que el gobierno ejerza sus facultades que le confiere la ley para la administración de las reservas internacionales netas (RIN).

El objetivo de esta medida -aseguró- es injectar de manera inmediata 1.000 millones de dólares a la economía para solucionar la problemática por la que atraviesa el país por la escasez de combustibles y dólares. “Estas acciones pueden ejecutarse desde ya, por eso presidente Lucho Arce, con el respecto que siempre le hablé, exija al BCB que deje de ser una traba en la llegada

de estos recursos”, puntualizó.

Bloqueos de evistas

Desde el lunes el centro de Bolivia se encuentra paralizado por bloqueos de carreteras organizados por campesinos afines al expresidente Evo Morales. El líder cocalero culpa al presidente Luis Arce, su exaliado, de la crisis económica y de manipular las instituciones para vetar su candidatura presidencial.

Choques entre policías y seguidores de Morales dejaron este martes unos 10 informados heridos, seis por explosión de “dinamita”, informó el gobierno. El saldo total de la jornada fue de “10 oficiales heridos”, dijo a la prensa Carola Arraya, vice-ministra de Seguridad Ciudadana.

Omar Ramírez, dirigente de Evo Pueblo, movimiento fundado recientemente por Morales, reveló por separado que “hay algunos heridos de parte de nuestros compañeros”. Los bloqueos empezaron el lunes y de una demanda electoral de origen han pasado ahora a pedir la dimisión de Arce.

“Los movimientos sociales se van movilizando” ahora por distintas razones, como la crisis económica, “y nosotros no podemos pararlos de ninguna manera”, indicó Ramírez.

“En las últimas horas, Evo Morales ha vuelto a instruir, como en otras oportunidades, un bloqueo de carreteras para cortar las comunicaciones entre regiones e impedir el paso de alimentos, el libre tránsito de las personas y evitar la normalización de la provisión de combustibles, perjudicando la economía de toda la población”, denunció el presidente Arce en su cuenta de X el martes.

“No le bastó con el sabotaje económico y político que propició estos años junto a la derecha (...). Miente cuando dice que su protesta es por la economía, contra la inflación y por la canasta básica (...). Él mismo y su entorno lo han dicho: persiguen mi renuncia y la de todos los integrantes del gobierno, y esto solamente para habilitar su candidatura por la fuerza. Que quede claro: su fin no es otro que su candidatura

SIGUE ►►

Fecha: 05-06-2025

Medio: La Tercera

Supl. : La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: **Partidarios de Evo Morales acentúan bloqueos y presidente Luis Arce denuncia presiones para que renuncie**

Pág. : 35

Cm2: 718,8

VPE: \$ 7.151.780

Tiraje:

78.224

Lectoría:

253.149

Favorabilidad:

No Definida



► El presidente de Bolivia, Luis Arce, fue antes ministro de Economía y Finanzas Públicas del gobierno de Evo Morales.

inconstitucional y, para ello, está dispuesto a cercar ciudades e impedir el paso de alimentos, como lo hizo antes", afirmó el presidente Arce el martes.

Y agregó: "De ratificarse su inhabilitación, busca que no se realice las elecciones generales del 17 de agosto. Como dicen sus voceros: 'sin Evo no habrá elecciones' (...) Evo Morales ha dicho públicamente y con tono amenazante, además, que será candidato: 'Por las buenas o por las malas'. En otras palabras, quiere obligar a la población y a las autoridades competentes a que se vulnere la Constitución Política del Estado y las sentencias constitucionales vigentes que le impiden otra reelección".

En la misma línea, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Bolivia emitió un comunicado el martes denunciando ante la comunidad internacional "las acciones desestabilizadoras promovidas por afines al señor Evo Morales, para acortar el man-

dato del presidente Luis Arce e imponer una candidatura inconstitucional".

"Estos grupos han organizado, para las próximas horas, medidas de presión violentas que buscan provocar incertidumbre y malestar a la población boliviana. Los bloqueos de caminos y cercos de ciudades han retomado la consigna ya planteada durante el año 2024 de exigir la renuncia del presidente Luis Arce Catacora y de todos los integrantes del gobierno", señaló la Cancillería boliviana.

En respuesta, Morales aseguró en X que "hoy Bolivia no atraviesa simplemente una crisis política, sino una tragedia social y humana", afirmando además que "las movilizaciones no son por una persona ni por una candidatura. Son por la vida, por la dignidad, por la democracia. Son el grito del pueblo que ya no puede esperar, que clama por pan y justicia. Porque cuando un gobierno que fue elegido con el 55% de apoyo, hoy apenas tiene el 2%, no es una

oposición la que habla: es el pueblo que se levanta".

A juicio del expresidente, "se ha asentado un golpe profundo a la democracia y al Estado de derecho. Las instituciones que deberían ser garantes de la Constitución, como el Tribunal Constitucional y el Tribunal Supremo Electoral, han sido sometidas al poder político de turno. Ya no responden al pueblo, responden a intereses personales".

En medio de las acusaciones de Morales, el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) presentó este miércoles una denuncia en la Fiscalía de Chuquisaca para que investigue la amenaza difundida mediante un video en contra de varias instituciones del Estado para intentar forzar una nueva candidatura del expresidente.

En el video, una persona con capucha y con la voz distorsionada, advierte al gobierno de Luis Arce, al Tribunal Supremo Electoral (TSE), al Tribunal Constitucional

Plurinacional (TCP) y al TSJ que, si Evo Morales no participa del proceso electoral, "no habrá elecciones en el país". En ese sentido, dice que harán "todo lo posible e imposible para que nuestro líder Evo Morales sea candidato". Incluso, este personaje asegura que saben cómo y cuándo sesiona cada una de estas instancias.

Por esta situación "estamos yendo a presentar la denuncia ante la Fiscalía contra presuntos autores para que se inicien con las investigaciones correspondientes, además, tomando en cuenta que, de acuerdo a los reportes de Inteligencia, ya tendríamos identificadas a las personas que estarían detrás de este acto subversivo tratando de intimidar y amenazar", dijo Romer Saucedo, presidente del TSJ. "Decirles a estos aprendices de dictadores, a estos subversivos, que a nosotros no nos corren con la vaina del sable, nosotros estamos acá para hacer respetar la institucionalidad y la democracia", reiteró. ●